

LA PROPAGANDA

PERIODICO SEMANAL

DE INTERESES GENERALES Y POLÍTICOS, CIENCIAS Y LITERATURA

DIRECTOR:
DON ENRIQUE ESCRIBANO.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
4-Barrio Nuevo, 4

ADMINISTRADOR,
DON FRANCISCO JIMENEZ

PAZ Á LOS HOMBRES EN LA TIERRA!

¡Detente, viajero! prescínde por ahora de las emociones que la vida industrial y agrícola te proporciona: los altos y bajos de la veleidoso fortuna no debén inquietarte. Hartas se ofrecen al más afortunado mortal las zozobras, aun que se bañe en las aromosas aguas de la dicha y nade en un mar henchido de dones anhelados. Sueña, si te place, en las delicias de la ciencia y del saber humano. Feliz serás, pero por un momento: Nunca alcanzarán las dichas á darte estable paz. Todo pasa y corre vèlozmente. El huesudo y descarnado corcel de los tiempos vuela; cual águila potente, por las regiones de la vida dejando en su pos las hondas huellas del más cruel desengaño. Así se han deslizado en el curso perenne y progresivo de las edades los hombres y las cosas. Fenicia y sus colonias, inmensas factorias de tegidos festonados de metales preciosos, de artículos de marfil, ámbar y maderas finas, vidrios, tintes y riqueza, que su génio especulador llevaba á todos los pueblos del mundo antiguo, aportando á la vez sus atrevidos navegantes á las más apartadas regiones su espíritu comercial, sus costumbres, sus instituciones, sus artes, sus conocimientos y sus intereses, ya no existe. Grecia y sus renombrados sábios, con su asombrosa civilizacion, su inspirado Homero, autor de la «Iliada» y de la «Odisea»; su Hesiodo cantor de las virtudes domésticas y de la religion; sus poetas líricos que entonaron himnos en honor de los vencedores en los juegos de Olimpia, sus Sófoeles, Eurípides y Menandro, creadores de la comedia y de la tragedia clásica, han pasado á manos de Herodoto para ser cubiertos con el pesado manto de la historia, cuyos pliegues solo la mano ávida de saber podría desplegar. Roma, centro del mundo y dominadora del orbe, con sus reyes legendarios, Roma con sus senatoriales cónsules, Roma con sus augustos emperadores pertenece á la crónica, no obstante su habil autocracia y su sabia legislación, fuente del derecho y base de la futura civilizacion de las gentes venideras. Las glorias de esa Roma eran mundanas y se eclipsaron tambien entre charcos de sangre y espesas nubes de un envilecimiento degradante. Solo una idea se mantenía firme, aunque escondida en el rescondo de las creencias de los pueblos. Habíase prometido en el génesis del mundo un príncipe, libertador de las conciencias, á cuya promesa se había vinculado, un cetro: era el cetro del Hijo de Jacob, y Judá lo asíó siempre hasta poco antes del cumplimiento de la inspirada profeta.

La pertinacia de la idea mesiánica, surgida en el seno de tantas y tan consoladoras esperanzas, se conservó siempre en los hebreos, viva y palpitante; la pertinacia de esa idea, que evoca la imagen de la pátria en las orillas de extranjero río, que consuela á los cautivos del Eufrátès; esa aspiracion sublime, henchida por el aliento de las almas heroicas que se escapaban del mundo, sostiene á pobres niños entre las llamas de los hornos y á viejos profetas entre las ruinas de los leones, crece lo mismo bajo el cetro de Antioeo el sirio como bajo la espada de Pompeyo el romano: esa aspiracion tenaz é incontrastable opone á cada tirano un profeta, el cual anuncia la caída de Nínive y de Babilonia y de Roma con igual certidumbre, y toma cuerpo y sangre y vida y calor en los esfuerzos sublimes de los Macabeos tronchando el poderio de cien generaciones combatientes; es..... que la idea mesiánica había cincelado la tierra; y para que ninguna de las promesas dadas se malograra, ni se perdiera alguna de las revelaciones hechas por el espíritu de Dios al espíritu del hombre, querubens santos y ángeles del cielo, ahogando la débil penumbra de las antiguas edades, ciernen en la Judea vivisimo arrebol de luz res-

plandiente, creadora de los futuros tiempos. El pensamiento de un Dios amoroso, la eterna palabra del Altísimo se escuchará luego en los senos de la tierra, el Verbo se hizo carne; el Cristo ha nacido en la musgosa gruta de Belem. Alegraos, criaturas!

Sin la aparicion del Hijo de Dios en la tierra, el mundo pudiera semejarse á un siniestro y colosal cadalso suspendido en los abismos, donde, encadenada la humanidad entera, sentiria hundirse en sus entrañas las garras ardientes de la desesperacion más horrorosa. No; el hombre habia sido destinado desde su origen para fines más levantados; la tumba, pedestal de la inmortalidad, no es tosco mojon que limita nuestros anhelos y nuestras esperanzas; por ello Jesucristo es á la vez el término de los caminos seguidos por los antiguos pueblos, y el punto de partida de los modernos; las naciones se dedican durante siglos y siglos á un trabajo asiduo para erigirse á sí mismas un arco triunfal, y terminada su obra de incansantes combates, el arco triunfal sirve para que el Salvador haga por él su entrada en el mundo; y mientras aquellas se pierden confundidas en el andar de los tiempos, el himno de «gloria á Dios!» que resonó en los clarísimos horizontes de la judea, se encarna en la historia y en la vida de los pueblos todos, que cuentan sus años y fijan como era vulgar la fecha del glorioso advenimiento del Hijo de Dios. ¡Qué días tan risueños para el hogar doméstico los del nacimiento! ¡Qué Pascuas tan alegres! No habrá mortal que rechace desdéniosos sus misteriosos encantos y su inocente grandeza. ¿Sabéis por qué? porque, llevando al alma atribulada los dulces estremecimientos de sublime vértigo, resonará siempre en la conciencia de los hombres de buena voluntad el entonado eco del coro celestial «¡Paz á los hombres en la tierra!»

PRUEBAS DE PERAL.

Sr. Director de LA PROPAGANDA.

Muy señor mio: Ni las turbulentas contiendas municipales libradas en ambas Cámaras, ni los amagos de crisis, ni la anhelada conciliacion de los dispersos elementos fusionistas, ni lo bajo y rastroso de cuantos amagos han sido teatro el Parlamento primero y el pueblo de Madrid despues, han logrado llamar la atencion por modo tan poderoso como la noticia con que les habrá sorprendido el telégrafo.

El triunfo de Peral excede en interés y sobrepesa en importancia á todo lo maravilloso y extraordinario realizado hasta ahora por la ciencia que tantos enigmas ha descifrado y tantos misterios ha aclarado. El dictado de siglo de las luces con que se distingue este nuestro siglo, se agranda con el invento Peral, y al de las luces habrá que agregar el de la navegacion submarina.

Herido el amor pátrio, en lo más delicado de sus fibras, esperaba con ansiedad el día del triunfo para evidenciar á las naciones que nos hablarán del Gimnote y del Goubet, del Nordenfelt y del Nautilus, que aqui, en la pátria de Cervantes, reverbera el fuego creador de la inteligencia con igual intensidad que en otros pueblos de las razas germánica y teutónica. ¡Qué entusiasmo tan legítimo y que sobreexcitacion tan agradable se experimenta al recorrer con la vista y gravar en el pensamiento el resultado de las pruebas!

Turbada la tranquilidad del Mediterráneo por el soplo del inquieto Levante y rizada la superficie por las elevadas crestas de sus ondas, con mar grueso y agitado, abandonó la rada el submarino y al fuerte impulso de su motor eléctrico hizose mar adentro dedicándose á toda clase de pruebas.

En tanto sacaba la superficie, fué seguido

por numeroso cortejo de barcas y lanchas portadoras de comisioneros, periodistas y gentes de mar.

Sobre la toldilla destacábase la simpática figura de Peral que, acompañado de Cubels dirigia las maniobras; poco tiempo permanecieron en esta situacion, hundieron en el oblongo recinto del submarino para verificar el cierre hermético primero y la inmersion y propulsion despues.

Al notar la repentina desaparicion del inventor, una corriente de afectos encontrados se apoderó de los que á distancia le siguieron, en vano el ojo más ejercitado procuraba atisbar el rumbo del submarino, este se había sumergido totalmente, evolucionando en las entrañas del Océano á semejanza del pez que describiendo caprichosas curvas juguetea en el líquido elemento hasta atrapar al insecto que persigue.

¿Subirá Peral otra vez á la superficie? ¿Se habrá alejado por el seno de las aguas para reaparecer más lejos? He aqui las preguntas cruzadas.

Un religioso silencio, solo turbado por el monotonó girar á sotabordo y barbolento de las lanchas que poco antes determinaban la situacion del buque por las pequeñas ondulaciones de sus hélices, era toda la contestación á estas preguntas. Ya no existía duda, Peral caminaba sumergido á una profundidad de tres á cuatro metros por lo menos y Dios sabe cuando había de aparecer.

Imposible describir el momento que precedió á la reaparicion del submarino. Navegando veinticinco minutos totalmente sumergido, oculto por completo á las miradas de la gente apiñada á la borda del *Reina Cristina* y de otros buques, de esperar era que al cernerse de nuevo sobre la superficie, el entusiasmo hasta entonces reprimido se desbordase en aclamaciones al sábio marino que con su invento abre á España la página más brillante de su historia.

En resumen Peral ha triunfado; el problema que durante la vida de la humanidad no han podido sondear las inteligencias más privilegiadas, acaba de tener la más feliz solucion; en adelante, asi como el telescopio nos ha revelado los secretos del espacio, este invento nos revelará los senos inexplorables del inmenso Océano, y como el águila que graciosamente hiende los aires, el submarino cortando las aguas podrá trasportarnos á mundos desconocidos.

Cádiz 19 de Diciembre de 1889.

DANIEL RODRIGUEZ.

COsas Y CASOS.

¡QUE VIENE.....!

Ya está en Madrid. Desde la princesa altiva á la que pesca en ruin barca, nadie se escapa de sus caricias. Es prima carnal de D. Dengue y hermana política de D.^a Influenza, se llama Madame Gripe y es una respetabilísima señora sencillota é inofensiva que se ha tomado la molestia de visitarnos. Al ver que este país es la tierra de las inmoralidades, de los infundios, de los chanchullos y de todo eso que se ha apoderado de nuestra administracion pública, la buena señora ha querido conocer y tratar á estos pacientísimos corderos que se llaman contribuyentes españoles. Hay quien se ha alegrado por su venida, esperando ataque de veras al Sr. Xiquena, para que en el lecho del dolor se acuerde de lo mucho que sufren y padecen los maestros de escuela que no temen contagio alguno por hacer bastante tiempo se hallan viviendo en el mundo de los espíritus. —Nos visitará D.^a Gripe, me decía ayer una señorita enamorada del Dengue. —Creo que sí, y aun tengo entendido se irá

á nombrar una comision que irá á Medinaceli á esperar á tan simpática señora.

—Oiga, ¿Y quienes van á tener tanto honor? Como la dama pertenece á una familia distinguida, formarán parte de la Comision, bajo la presidencia de quien V. sabe, algunos vividores.

—¿No va Velocipedo? —Quiere V. callar. ¿Para qué? Para exponernos á perder la dicha de tener entre nosotros á la noble señora? ¿Ignora V. que D.^a Gripe es enemiga encarnizada de D.^a Higiene y de su primo D. Desinfectante? Velocipedo representa á esta última familia y ni quiere, ni debe, ni puede formar parte de esa Comision.

—¿Y qué va á hacer en nuestro país tan distinguida dama?

—Visitará, despues de descansar cuatro ó cinco dias en la capital, á los usureros, á los hipócritas, á los farsantes, á los egoístas, á los alcaldes de varios distritos, á los jueces (municipales se entiende) de algunos pueblos, á las señoritas cursis, á las mamás buscavidas, y á los explotadores.

—Muchas visitas tiene que hacer. —Serán muy breves, pues espera que pronto tendremos el placer de ver entre nosotros á D. Dengue y D.^a Influenza, y por esta causa, abreviará su estancia en la provincia. Y como quiera que aquí no faltan microbios, microcos, bacillos, vibriones, bacterios y toda clase de infusorios, que chupan, sangran, estrujan, debilitan y aniquilan á los que tienen la dicha de tratarles, cree la buena D.^a Gripe que no es necesaria su presencia mucho tiempo.

—¿Espera V. que le visite?

—Puedo asegurarle no tendré tal honra. No soy cacique, ni alto funcionario, ni persona influyente, ni recaudador de contribuciones, ni matutero en grande escala; y como de los pobres nadie se acuerda, seré uno de los preteridos.

—Pues yo, francamente, tendría un verdadero sentimiento sino gozo de la alta honra de estrecharla entre mis brazos.

—No haga caso, pues si no la visita doña Gripe lo hará en su nombre D. Dengue y total lo mismo.

—Allá veremos.

Y que de sobresaltos y de azoramientos! Anoche fui, para tratar de un asunto urgente, á la casa de mi amigo D. Pantaleon y la criada se negó á abrirme la puerta.

—¿No están en casa los señores?—la pregunté.

—Sí: Pero tengo orden de no dejar entrar pieles en la casa.

—¿Y que tiene eso que ver conmigo?

—Como las lleva en el gabán.... Teniendo encuenla me urgía ver al dueño, insisti, consiguiendo á duras penas hallar ca la entrada.

Pronto comprendí que á mi amigo y su señora les ocurría algo extraño.

Ellos, siempre tan afables conmigo, me miraban recelosos y con tendencia á la huida.

—¿Qué les pasa á ustedes?—les pregunté.

Y me contestó muy serio D. Pantaleon.

—No extrañe nuestra actitud, sabemos como se propagan la gripe y el dengue y le suplico tenga la bondad de retirarse.

—Pero está V. loco?

—No señor, no lo estoy. ¿Ignora, desgraciado, como han sido importadas esas enfermedades á Paris, á Madrid y á otros puntos.

—No sabe que su vehículo son las pieles de Rusia? Salga, salga al instante de mi casa ó llamo al Calidad.

—¡Já, já, já! ¿Con qué las pieles de Rusia? Tranquilecese amigo pues estas pertenecen á un cordero que me regaló hace un año.

—¿De veras?

—Como V. lo oye. —¡Que peso me ha quitado de encima! Y dirigiéndose al gabinete inmediato exclamó en alta voz.

—Puedes salir, Teresita. Veá V; si tememos á la plaga en esta casa es solo por la niña. El día que se la introduzca el dengue en el cuerpo, se muere de seguro.

Las pieles se han hecho muy sospechosas. Alonso Martínez pelagra. Pero á todo esto, me dirán ustedes, ¿qué es eso de la Gripe y del Dengue? Ya se ha puesto en claro. ¡Son el trancazo! Esto ha tranquilizado á muchas gentes. Ayer me decía una barbilana que vive en el barrio de Oliva.

—¿Y eso causa tanto miedo?
—No es para menos—la repliqué.
—Pues vea usted. Todos los domingos—
que mi marido visita las bodegas—me propina
una de grietas y dengues que me deja el cuerpo
negro. Y yo tan fresca.

En fin, esperémosles tranquilamente, que
ya se cansarán de zurrarnos.

Hoy se han puesto de moda, y no podremos
sustraernos a su influencia.

Dentro de poco oiremos en el comercio de
los Ruidrejos diálogos como este.

—¿He recibido usted las últimas novedades?
—Si, señora.
—A verlas.
—Vea usted este denguecito color aceituna
pasa que la sentará admirablemente; y sino le
gusta el color puede probarse esta gripe fondo
azul, que es preciosa.

Los que pasan el dengue, la gripe y todas
las enfermedades de la familia, son los pobres
jornaleros.

¿Puede haber peor francazo que el hambre?
Pero quien se acuerda de los que sufren; la
cuestión es gozar sin mirar al desvalido y...
¡viva el dengue!

Rocío.

CARTA DE MADRID.

20 de Diciembre de 1889.

Querido Enrique: No se á que atribuir el re-
traso de mi anterior carta, pues la puse en el
Correo el Jueves á la misma hora que deposito
está: ¿Hay por esa provincia alguna mano ocul-
ta? No sería extraño teniendo en cuenta lo que
en otros asuntos sucede. Siento de veras el per-
cance, y si se repitiera, juro á Dios he de pro-
curar hacer desaparecer la raptora mano.

Por el telegrama que te envié Martínez
Asenjo, estarás enterado de haber sido aproba-
do en el Congreso el proyecto de ley declara-
do no á lugar á la caducidad del ferro-carril de
Torralba.

La Comisión nombrada, de la que formaron
parte Hernandez Prieta y Martínez Asenjo, emi-
tíó, por unanimidad, dictamen favorable, é
inmediatamente fué aprobado por el Con-
greso.

A pesar de existir tan magníficas corrientes,
hubo lucha en la sesta sesión al elegirse la Co-
misión. El Sr. Córdova se presentaba en ella
como candidato apoyado por el Ministro de Fo-
mento, y aun cuando contaba con tan buen
protector, fué derrotado por Martínez Asenjo
que obtuvo 8 votos contra 5 que consigné don
Anselmo.

El asunto que estos días ocupa á la genera-
lidad; lo que hoy es objeto de unánimes aplau-
sos; el nombre que corre de boca en boca y re-
suena en lo más recóndito del corazón, regoci-
jando á todos los que desinteresadamente
aman á su patria, es el de Peral, cuyo sub-
marino ha hecho ya las pruebas definitivas,
superando á cuanto podría desearse.

Ése modesto español á quien se ha ultraja-
do, para con quien el Gobierno no ha sido muy
pródigo, escribe en la historia patria con letras
imborrables un precioso descubrimiento que
otras naciones comprarían seguramente á peso
de oro.

El Ateneo, el Círculo de la Union Mercantil,
los Casinos etc. anuncian veladas en honor del
sábido marino; pronunciándose el nombre de Pe-
ral con respeto por todos los amantes de las
glorias patrias y por los que no siendo españo-
les quieren á la ciencia.

En política estamos á la misma altura de
hace 8 días, si bien hoy puedo decirte, que se-
gún los ministeriales, la conciliación toca á su
fin quedando dentro de ella todos los elementos
del partido liberal, excepción hecha del señor
Martos, que á juzgar por las apariencias diri-
je su rumbo al partido conservador.

Sin embargo, no hay que fiar mucho en las
apariencias. A D. Cristino no se le ha estudia-
do bien aun y es casi imposible conocerle. Pa-
rece que está aislado, y es la pesadilla de Sa-
gasta y de Cánovas. Su desaparición de la
presidencia ha coincidido con el mayor desba-
rajuste político. La mano de Martos alcanza
mucho y buena prueba de ello es la situación
en que va á quedar Canalejas.

Lo cierto es que si Sagasta no reconstituye
el Ministerio con elementos valiosos; sino se
declara guerra sin cuartel á esos políticos que
viven y prosperan á la sombra de los tabacos,
minas, marchamos, construcciones, servicios
especiales, explotaciónes, privilegios, etc., etc.;
sino se atiende á las potentísimas corrientes
proteccionistas que vienen de donde se trabaja
y se lucha por la existencia; sino se retiran los
presupuestos del Sr. González, ó sea del asesor
de la casa Rotschild, presupuestos tan malos,
tan imposibles, que aun queriendo hacerlos
mal no se conseguiría el éxito alcanzado por
el famoso D. Venancio; sino se acaba con esas
grandes inmoralidades origen de fortunas im-
previstas, cuyos dueños con un descaro terri-
ble arrastran espléndidos trenes por la Caste-
lla y el Retiro y se exhiben en el Real, esas
inmoralidades que constituyen el verdadero
abismo donde perecen la agricultura, la indus-
tria y el comercio; sino se terminan las dilapi-
ciones del patrimonio de la nación á espaldas
de la ley y con absoluta impunidad; no se don-
de iremos a parar y es difícil poder vislumbrar
el porvenir que nos aguarda.

Los conservadores hoy no están en condi-

ciones para ser poder. El sufragio, bandera á
la que se agarra D. Práxedes para no caer, no
produce entusiasmos. Está sostenido tan solo
por Castelar, no por amor al principio, sino
por el temor de que suba Cánovas y pase mi-
nuciosa revista á todos los libros del personal
de los ministerios, haciendo tabla rasa con to-
dos los nombres en cuya margen se lea: don
Emilio Castelar. Esto es lo que le alienta, lo
que le impulsa á apoyar al jefe del fusionismo,
pues teme que si cae se paralizaran los expe-
dientes en que tienen interés sus amigos, no
quedando de los posibilistas ni aun los rabos.

Es decir, que D. Emilio es el único que
quiere el sufragio por conservar todo cuanto
he dicho; por ejercer su señorío sobre varios
distritos que son verdaderos cotos redondos
destinados á su única explotación; porque le
trae cuenta.

Como he manifestado antes, tan solo hay un
medio para salir del caos en que nos hallamos.
Este medio es la coalición verdad con los re-
formistas y los gamacistas, elementos vivifica-
dores del partido gobernante si con mano firme
plantan las reformas económicas, las milita-
res y destruyen la inmoralidad administrativa;
losa que servirá para cubrir la tumba del parti-
do liberal, sino realizan lo que el país deman-
da á gritos.

Esperemos á las próximas vacaciones para
ver realizada la coalición, y despues veremos
como obran los nuevos ministros, para juz-
garlos.

Todavía se percibe fuera del Congreso el
hedor producido por las discusiones á que ha-
dado lugar la suspensión de la mayoría de los
concejales de este Ayuntamiento. Si hace trein-
ta años se hubiera dicho en el Parlamento la
mitad de lo que se ha manifestado, no se que
consecuencias hubiera habido. Pero hoy todo
eso es cosa corriente, como lo es ver pasearse
por estas calles de Dios á ciertos caballeros,
mientras los desgraciados habitantes de esos
pinarses se pudren en las cárceles por el horri-
ble delito de cortar y sustraer una mala picota.

No quiero terminar mi carta sin felicitar á
esa diputación por lo acertadísima que ha esta-
do al pensionar á la señorita Muñoz Sienes,
discípula del inspirado maestro Balsa.

Con motivo de ser el cumpleaños de nuestro
amigo el catedrático de San Isidro, señor del
Año, tuve ocasión de apreciar que es una ver-
dadera artista, pues domina el piano, pudiendo
decirse es una profesora.

Tan modesta como instruida, merece ser
conocida en ese país, que algun día se vana-
gloriará de contar entre sus hijas á la señorita
Muñoz Sienes.

Deseando á los lectores de LA PROPAGANDA
felices Pascuas, sin gripe y sin dengue, te
abraza tu hermano,

G.

DE TODO UN POCO.

¡Qué impresionables somos!

Cuando el descubrimiento hecho por el in-
signe Peral no se hallaba aún justificado.
Cuando tan solo se admiraba la magnitud
de la empresa llevada á cabo por el ilustre ma-
rino, sin tener la certeza del éxito; de toda Es-
paña se dirigían telegramas y cartas, se pre-
paraban fiestas para conmemorar el suceso, se
quería demostrar al mundo que esta nación
aún tiene amor á la patria que glorificaba al
enaltecer á su más preclaro hijo. La espontane-
idad y la generalidad del entusiasmo de en-
tonces eran la mejor corona que se ofrecía al
inventor, y el nombre de Isaac Peral era pro-
nunciado por todos los labios como el de Colón,
como el de Edison.

Hoy que las pruebas han justificado no era
sueño el invento realizado. Hoy que se leen con
asombro los resultados obtenidos. Hoy que se
justifica no se ha equivocado en lo más mínimo
en todos sus cálculos el ilustre Peral, se acogen
friamente las noticias, nadie se entusiasma,
nadie se exalta, los periódicos dan cuenta del
hecho como si sucediese en otra nación y lla-
man más la atención los equilibrios de gobier-
no que realiza Sagasta, que los magníficos re-
sultados obtenidos por el primero de los espa-
ñoles.

¿Qué nación es esta?
No podemos juzgarla porque somos sus hi-
jos, pero mucho tememos, que al ver nuestra
volubilidad nos juzgen los extranjeros de una
manera desfavorable.

No podrán explicarse ni el loco entusiasmo
de ayer, ni la fría acogida de hoy.

Y es que así somos, así hemos sido, y lo
peor es que así seremos.

Para que algunos de los lectores de este pe-
riódico, que no tienen otra suscripción, puedan
conocer el fausto suceso, copiamos de *El Li-
beral* los siguientes telegramas:

San Fernando 17 (8-30 n.)

El submarino, aprovechando la calma del viento y
de la mar, largó, las amarras á las nueve de la mañana,
recorriendo las distancias siguientes: 9 y 6 Avanzadi-
lla, Punta Roedeo 9 y 10, Punta de la Clica 9 y 15,
Puntales 9 y 45. A las 10 y 25 cerró la porta y tomó
agua en los compartimientos, sumergiéndose hasta la
base de la torre militar.

Desde este momento hasta el de la llegada á la
boca del Salado en la costa de Rota, navegó en solicitud
de mar aún mas tranquila y mas al abrigo del viento.
En la boca del Salado salieron fuera todos los tripu-
lantes viniendo algunos, entre ellos el Sr. Armero, al
costado del *Garibaldi*, donde se le facilitó vitualias,
vinos, café y hasta agua.

Antes de cerrar la torre, cuando estaban sobre el
buque los tripulantes y al costado del *Peral* la lancha
de la brigada torpedista con el Sr. García Gutierrez, se
sacó una prueba fotográfica del grupo desde á bordo del
Garibaldi.

Inmediatamente después de terminada esta opera-
ción, el *Peral* haciendo rumbo en direccion al Suroes-
te, cerró la porta y se sumergió del todo. Reapareció
á los pocos minutos, para sumergirse de nuevo, repi-
tiendo distintas veces esta maniobra.

Apreció la distancia recorrida en completa inmer-
sion en unos 1.000 metros.

La total distancia recorrida, más ó menos sumergi-
do, pero sin dejar fuera en ningún caso más que la
parte de torre óptica que coge el teletmetro, la aprecio
entre ocho y medio y nueve kilómetros.

El tiempo que amaneció con viento N. SE. y mar
llana, se declaró Levante fuerte á las dos de la tarde.
A las tres de la tarde el Levante arreciaba y la mar es-
taba muy picada y alta.

El *Peral* hizo el rumbo hácia Puntales á las tres y
cuarenta y cinco; llegó á los diques á las cuatro y al
arsenal á las cinco y treinta.

La prueba de hoy ha sido admirable y precisa. To-
dos los aparatos han funcionado á satisfacción del ilus-
tre inventor.

El buque ha navegado contra la mar y contra el
viento de Levante, en mejores condiciones que los bu-
ques á flote.

Atravesando la mar y mareando por la proa obli-
cua, siempre ha salido airoso, aventajando á los pe-
queños vapores que le acompañaban.

La prueba de hoy es magistral. Ya no es posible
dudar de nada. Los resultados reales son superiores á
lo que prometió el autor y esperaron siempre los que
no forjaron novelas.

Son las ocho de la noche cuando llego de esta bri-
llante prueba de mar del *Peral* y después de haber
visto los sucesos concluyó con un viva á Peral y otro
á España.

La emoción me impide entrar en pequeños porme-
nores que no hacen referencia al invento y su resultado.
Peral y sus compañeros satisfechísimos.—*Abásolo*.
San Fernando 17 (10-10n.)

Después de hablar con los tripulantes y según mis
propias observaciones, resumo la prueba de hoy como
sigue.

El *Peral* tiene perfecta estabilidad á flote y sumer-
gido. Aun cuando meta centro permanece inalterable.

Toma la mar gruesa ventajosamente, lo mismo de
proa que de costado. Gobierna con mar lo mismo que
en bahía.

Está asegurado el repuesto de fuerza que le hace
un buque militar millísimo, porque sus acumuladores
funcionan muy satisfactoriamente.

Está asegurada también la orientación magnética,
asunto sobre el cual llamo preferentemente la atención
de los ilustrados lectores de *EL LIBERAL*.

Funcionan los aparatos ópticos á completa satisfac-
ción. Los otros muy importantísimos, encargados de
practicar y facilitar la inmersión, quedan comprobados.

El disparo de torpedos ha evidenciado la superioridad
y precisión de tiro de los lanzados por el submarino
sobre los disparados por los torpederos ordinarios.

La esperanza se ha convertido en realidad, aun
cuando esta realidad, debe y pueda perfeccionarse,
como sucederá, mientras Peral viva.—*Abásolo*.

Cádiz 17 (10-20n.)

Las pruebas de hoy han superado á todas las ante-
rioras en importancia.

El buque, sumergido totalmente por espacio de
media hora, ha caminado bien submarinamente,
funcionando el aparato de profundidades, con la esco-
tilla cerrada y la torrecilla fuera, más de cinco horas.

La sumersión completa, navegando, se ha verificado
cerca de la Rota.

El submarino ha recorrido hoy más de 36 millas á
seis millas y media por hora.

Las pruebas han durado desde las nueve y media
de la mañana hasta las cuatro y media de la tarde.
Grandísimo entusiasmo.

Se dan vivas á Peral en todos los buques anclados
cuando volvió el submarino á la Carraca.

Objeto de todas las conversaciones el felicísimo re-
sultado obtenido.—*Maines*.

¡Viva Isaac Peral! ¡Viva España!

Para cubrir la vacante ocasionada por la
muerte del inolvidable Alcalde, tendrá lugar
el día 5 de Enero en el distrito de Medinaceli la
elección de un diputado provincial.

Se presentan candidatos, nuestro querido
amigo D. Vicente de Vicente, persona de gran
reputación, conocidísima en el distrito y que
goza de generales simpatías; y D. Primitivo
Ayllon que apesar de los desaires sufridos, no
se convence aun de que no se le quiere en el
distrito para ejercer el cargo que pretende, y
de que no es bastante el apoyo de un mandarin
para imponer á los pueblos una candidatura
antipática.

El candidato, por lo tanto, de este periódico
es D. Vicente de Vicente y rogamos á todos
nuestros amigos apoyen dicha candidatura en
contra de la del porfiado boticario, á quien
combatimos por lo de porfiado y por lo de bo-
ticario, pues para muestra son suficientes al-
gunos botones.

Ha sido propuesto para la cátedra de mate-
máticas del Instituto de Soria, D. José María
Bartrina.

En virtud de los brillantes ejercicios de opo-
sición que ha llevado á cabo, ha sido elegido
Magistral de la Colegiata de Soria, el doctor
D. Fructuoso Sañz y Sañz, párroco que era de
Embud de Molina, diócesis de Sigüenza.

El Sr. Villanate ha leído en el Congreso el
siguiente soneto:

«En tu zuziquami de carniceiro
dando gato por liebre y porqueria
en vez do vaca y buoy, llegaste un dia
á reunir un poco de dinero.

Ya concejal, te hiciste matutero,
te tragaste una larga osanía,
millares de adoquines, un tranvía,
y fuiste millonario y caballero.

Tiempo atrás salian los bandidos
con el trabuco á los caminos reales,
á robar ó morir apercebidos.

Pero en estos, á medias liberales,
por el sufragio popular ungidos,
los ladrones se han hecho concejales.»

Pues miren ustedes, ese soneto, sin ser una
filigrana, no está del todo mal.

Por lo pronto tiene catorce versos, que ya
es un acto de probidad en el que le escribí.

Y tiene, además, varias verdades tan gran-
des como montañas.

Ha sido aprobado el presupuesto de gastos para la
formación de los expedientes de expropiacion de los
términos de Berlanga de Duero y Cihuela, trozo prime-
ro, seccion primera de la carretera de Puente Ullán á
la cuesta de Paredes.

Se ha reunido la «Liga Agraria» y despues de dis-
cutir acerca de los siguientes temas, se han despedido
los concurrentes de D. German hasta otra vista.

- Puntos discutidos.
1.º Bases que han de tenerse presentes para la de-
fensa de nuestra produccion nacional, en los tratados
de comercio, y trabajos que corresponden á las asocia-
ciones agrícolas para informar al gobierno en prevision
de la proxima caducidad de dichos tratados.
2.º Medios prácticos para la creación y fomento del
crédito agrícola.—¿Qué acción podrán tener en esto
las asociaciones de agricultores?
3.º Manera de modificar ó sustituir el impuesto de
consumos, arbitrando ingresos que no dejen indota-
dos los presupuestos generales del Estado y los munici-
pales.»

Hay que confesar, y hoy se ha visto palpablemente,
que no despierta ya la Liga aquel interés que desper-
taba hace un par de años; y esto consiste, á nuestro
entender, en que ninguna de las aspiraciones de los
ligueros ha tenido solución práctica, y por más que se
diga lo contrario, los pueblos y los individuos viven
de realidades y no de aspiraciones y deseos que solo
que hasta aquí ha hecho esa asociación.

- El día 31 caducan los efectos timbrados siguientes:
Papel timbrado.
Idem de oficio.
Idem de pagos al Estado.
Pagares de bienes nacionales.
Timbres móviles de las doce clases.
Idem móviles de 10, 25 y 50 céntimos.
Con que no descuidarse, que no están los tiempos
para hacer regalitos al gobierno.

Justificación de la entrega hecha al Ayunta-
miento de San Esteban de Gormaz de las can-
tidades recaudadas para las desgracias ocu-
rridas en dicho pueblo.

«Los que suscriben, vecinos de San Estebán
de Gormaz, en comision del Ayuntamiento del
mismo, han recibido de la Secretaría munici-
pal de esta villa, la cantidad de ochocientas
ocho pesetas y setenta y ocho céntimos, impor-
te del donativo hecho por el Ayuntamiento y
personas caritativas, para socorrer las desgra-
cias ocurridas con motivo del hundimiento del
Castillo, y el peligro que amenaza la parte del
mismo, acaecido en dicha localidad el 24 de
Julio de 1889, cuyos donativos se han verifica-
do en la forma siguiente:

Table with 2 columns: Donative description and Amount. Total: 808 78.

Burgo de Osma 14 de Diciembre de 1889.—
La Comisión.—Francisco Marco.—José María
Hernando.—Vicente Espeja.

Que con seiscientas sesenta y ocho pesetas
diez y seis céntimos recaudadas en la alcaldía
de San Esteban de Gormaz, hacen un total de
mil cuatrocientas sesenta y seis pesetas, que es
el importe de la suscripción.

Se hallan reunidas en Asamblea las Cámaras de
Comercio; y la Liga Agraria repetirá sus actos en otro
Congreso, pues se intenta agitar todas las capas socia-
les que sufren, pagan y callan.

Desconfiamos de estos medios por lo mismo que
no hay posibilidad de redactar un código, al cual se
sujetan todos con penalidad efectiva.

Vendrán las Cámaras de Comercio, y la Liga, y
después de sendos discursos se publicarán volumi-
nosos tomos, y... Sagasta y Cánovas les pondrán el visto
buco arruinando la agricultura, la industria y el co-
mercio.

La idea de los grupos parlamentarios que se enaya
en estos momentos por los franceses, podría dar re-
sultados. Bastaría que quisieran los grandes castro...

de poblacion para llegar á una Cámara que se impusiera á los vividores políticos...

Un periódico norte americano refiere la facultad extraordinaria observada en un árbol obtenido de una semilla rara importada de la Australia.

Su crecimiento ha sido rapido: a los pocos dias tenia ocho pies de altura; se parece mucho á la acacia pero tiene todas las cualidades características de la sensitiva y alguna otra más verdaderamente fenomenal.

Todas las tardes al ponerse el sol sus hojas se replegan y las extremidades de las yemas se arrullan. Si se toca un boton, las hojas se agitan y estremecen, como indignadas, durante un minuto.

Resultando ya pequeño el sitio donde el árbol habia sido sembrado, dispuso el propietario que se le trasplantara á terreno más favorable para su desenvolvimiento, y despues de haber explicado bien la operacion, se marchó á visitar sus tierras.

Al regresar algunas horas más tarde, encontró la casa en el mayor desorden y á las gentes poseídas de la mayor consternacion. A sus preguntas contestaron que la acacia australiana habia sido trasplantada, pero que la operacion habia disgustado al árbol hasta el punto de manifestar una gran colera.

Apenas enterradas las raíces en su nuevo hoyo, todas las hojas se erizaron amenazadoras, como las puas de un puerco espin, sufriendo el tronco y las ramas verdaderas convulsiones.

Pero las señales de irritacion no pararon aqui. A la vez que hacia aquellos movimientos, comenzó á esparcir un olor desagradable é irresistible, parecido al que despide la eulebra de cascabel cuando se la golpea. Fue necesario abrir las puertas y ventanas de la estufa para evitar la sofocacion.

El acceso de rabia del árbol trasplantado duró más de una hora, y se ignora hasta cuando se hubiera prolongado, porque puesto el sol en este intervalo, llegó la hora en que este tipo extraño del reino vegetal se entrega al reposo. Todavía luchó algunos momentos, pero poco á poco se adormeció, calmoso su mal humor gradualmente, sus hojas fueron replegándose una tras otra, las yemas se enrollaron, y las ramas volvieron á su habitual inmovilidad.

Aunque al dia siguiente no volvió á repetirse la escena, ántoda porque el árbol se resignó con su nueva situacion, ha llegado á constituir un objeto de terror para todo el personal de la poblacion, y particularmente para los negros, en cuya opinion esa pretendida acacia es un ser viviente, é irascible, de una naturaleza más análoga á la de las serpientes que á la de un árbol.

Soria 19 de Diciembre de 1889.

Sr. D. Enrique Escribano:

Mi querido amigo: Aunque hace tiempo que no le comunico noticias de esta Capital, no puedo dejar pasar hoy, sin decirle cuatro palabras de la velada que se verificó en Numancia el 11 del actual.

En este centro de ilustracion y recreo son cada dia más amenas y concurrencias las veladas que da en su magnifico Salon-Teatro. En la última se representaron las comedias en un acto: «El oncenno no estorbar» y «Justicial....» y no por mi casa, interpretadas magistralmente por las distinguidas señoritas Pereda (D.ª Dorotea), Cabrera (D.ª Valeria) y Sanz (D.ª Lucila) y los Sres. Morales, Castellvi, Rioja, Isla, Cerverá y Santamaria.

Créame V. amigo Escribano, que nos hicieron pasar un rato delicioso y que me creí transportado á un teatro de la Corte.

Las señoritas Garcia y Miguel hicieron gala de su hermosa voz y de un talento nada comun pare el bello arte, que cultivado, llegarán á proporcionar dias de gloria á sus paisanos.

En un intermedio del espectáculo efectuó preciosos juegos de prestidigitacion y taumaturgia el simpático ingeniero de Montes señor Jimenez Rico, siendo muy aplaudido pues une á su escogido lenguaje una habilidad poco comun en tan difícil arte, pudiendo decirse que es un elegante prestidigitador y un consumado taumaturgo.

Segun tengo entendido se prepara otra velada para el dia de inocentes de la que dará cuenta.

No quiero terminar esta carta sin felicitar á la Junta Directiva del Casino de Numancia, que con tanto acierto y gusto procura á sus socios gratas horas de recreo.

Le envia un apretado abrazo su amigo y paisano,

PARA LOS BORNEOS: Parece ser que por algunos se moteja á personas importantes de esta provincia titulados adventizos porque no han nacido en este país. Es debido esto, á que por alguien á quien se le dá ese titulo se vienen denunciando abusos é indignidades cometidas en esta region. Definir á el buen Soriano no créemos debe corresponder al soriano mismo; que todavía no hemos oido á ningún Zabalza, que es el tal Zabalza, dando á este apellido la significacion que se le ha impuesto cuando las irregularidades y los abusos administrativos lo han convertido en nombre sustantivo comun.... Y tan comun.

A cualquiera ha de ocurrirsele que en esta provincia como en Filipinas, puede haber buenos y malos conterraneos y buenos ó malos forasteros; y sobre esta verdad cabe la proposicion muy discutible, de si son buenos conterraneos los que se enriquecen á costa de su país natal y el que empobrece á su pueblo, aun sin enriquecerse, y si son malos forasteros los que ponen al descubierto tales hechos y vuelven por los fueros de la provincia empobrecida y por los de la justicia que reclama el castigo de los dilapidadores. Porque puede darse el caso de que un hijo mate á su madre á disgustos y el hijo del vecino venga á defender á la mujer maltratada. ¿Tendria gracia, que el pilluelo echase á este en caso que no era de la familia! Se oyen especies donosas. Entendiamos nosotros que defender los fueros de la moral, los intereses comunales, el decoro patrio, la integridad administrativa, la equidad y la justicia, era cosa humana, al menos nacional, y ahora nos encontramos conque para hacer esto se necesita de la partida de bautismo y la cédula personal. Tambien entendiamos que delatar prodigalidades y caprichos, fraudes y cohechos, velar por la prudencia y la economia de la administracion, censurar sus abusos, clamar contra la iniquidad, y las inmoralidades, oponerse al repentino enriquecimiento de algunos parásitos, y manifestar con lealtad y franqueza las quejas por una parte y los consejos por otra, era cosa, no de derecho, sino de deber de todo periodista honrado, nazca en la calle de la Zapateria de Soria, ó en la de los Izquierdos del Burgo, ó venga del polo ártico, y nos hallamos conque para ser buen soriano es preciso ser de los irregulares por activa ó por pasiva ó haber nacido entre peñas, proclamando como ley patriótica, ley cívica y ley moral á la hipocresía! Pero se oyen cosas tan estupendas, que no hay que llamarse á eseandalo. No negamos que la doctrina del silencio y á la practica del bombo, son cosas muy cómodas, muy provechosas y que caben en ciertos sistemas de interés y de lucro; pero dígame esto; dígame que así conviene á la ganancia, que así se viene al temperamento, que así place al gusto; dígame más, que tales tácticas no se oponen á que nos llamemos y que nos hagamos llamar hombres de bien; pero no se diga que esto es moral y que así lo impone un civismo, un patriotismo bien entendido. Es probable que el dia 1.º de Enero próximo se dé comienzo con toda actividad, á la construccion de la línea del ferro-carril económico de Sigüenza á Alcañiz y Caspe, vencidas ya las dificultades que la tienen paralizada, y creyéndose que podrá quedar terminada antes del plazo señalado en la concesion.

Ha salido para Madrid, á fin de pasar las próximas festividades al lado de su apreciable familia, el distinguido ingeniero y Subdirector del ferro-carril de Torralba, D. Luis Justo y Sanchez.

Ha sido atacado por la enfermedad reinante en Madrid, nuestro amigo el Diputado por Soria, Sr. Hernandez Prieta. Le deseamos un pronto alivio.

SECCION DE ENSEÑANZA.

LA CLAUSURA DE LAS ESCUELAS

Se impone, por desgracia, con fuerza irresistible. Ante los hechos no caben argucias, ni sofismas, ni nada. Y no hay tampoco que hablar de esperanzas ó de promesas, pues sobre este particular sabemos ya á qué atenernos.

Y sí que lo diga la última R.O. del Ministerio de Fomento, inspirada sin duda alguna en nobilísimos sentimientos, pero cuyo resultado beneficioso no se toca. Ahí están los Alcaldes que acatan la referida disposicion, pero que no lo cumplen. Y ahí están tambien los Gobernadores.... cruzados de brazos ante la indiferencia de sus subordinados.

Aquí no cabe ya más que obrar. Se ha hablado bastante del desamparo de las autoridades, del compañerismo, de la dignidad, de la miseria, de todo. Sobran palabras, lo que hace falta son hechos. Veamos en la practica hasta qué punto llega el espíritu de clase. Veamos tambien, si los prudentes, lease los que cobran, siguen imparvidos la misma conducta ante la desesperada resolucion de sus hermanos de profesion.

Las ruinas de Termancia, de Uxama, de Numancia, deben inspirarnos á los Maestros sorianos, para no abandonar á los de Cañete, de San Martin de Valdeiglesias, y de otros cien puntos.

Si los gloriosos antepasados que habitaron esas heroicas ciudades consintieron ser sepultados en los escorbros antes que perder su independencia; los Maestros debemos cerrar las escuelas antes que perder nuestra dignidad.

A ellos, los beneméritos, les animaba el santo amor de la independencia; á nosotros, los desdichados, nos anima el bendito sentimiento de la dignidad, el compañerismo y la miseria. Y la dignidad vale tanto, sino más, que la independencia.

Con cuánto dolor, con cuánta amargura, con cuánta desesperacion, pero al mismo tiempo con que noble energia, se despedirian los heroicos numantinos de sus hogares, de su ciudad querida!

¡Qué tremenda agonía experimentaría el alma de aquellos dignos ciudadanos al empuñar la tea incendiaria que habia de reducir á cenizas lo que más amaban, lo que más querían, lo que idolatraban, á aquel pueblo, terror de Roma! Y, sin embargo, no vacilaron; se trataba de su libertad, y quisieron morir antes que vivir siendo esclavos. ¡Ejemplo admirable! Siente uno orgullo siendo español; porque España es Numancia y Sagunto, allí en la antigüedad; Gerona y Zaragoza, en la presente centuria; mañana.... ¡quién sabe! mañana los pueblos serán Numancia y Sagunto, Zaragoza y Gerona.

Los Maestros no vemos á nuestras casas presas del fuego, que tambien hiera á nuestros hijos, es verdad; pero estamos estrechados, aprisionados por la negra silueta del hambre, que poco á poco y con perseverancia que aterrera nos va haciendo gustar todas las heces del dolor, nos va haciendo experimentar toda la escala del sufrimiento, nos va haciendo sufrir todas las torturas del martirio.

El fuego concluiría su obra destructora en unos pocos dias; esta fiebre de la miseria se alarga indefinidamente, haciendo eterna esta espantosa expiacion. Entre un gran dolor que termina pronto, y un dolor lento que se prolonga, no cabe vacilacion. Se elige el primero.

Ahora vienen las ansias: ¡Con cuánto dolor, con cuánta desesperacion, vemos acercarse ese triste dia, 31 de Diciembre! ¡Qué tremenda agonía experimenta nuestra alma contemplando esos modestos locales, en cuyo sitio hemos sufrido, si, pero tambien hemos experimentado gratas satisfacciones! Esos niños, á los que hemos educado é instruido cuanto nuestras fuerzas alcanzaron; esos niños, á los que hemos abierto humildemente el gran arcano que se llama ciencia; esos niños á los que hemos enseñado á conocer á Dios, y á amarle, y adorarle, y á esperar todo de su gran misericordia; esos niños, á los que hemos preparado para respetar á las ancianas, para socorrer al que tiene hambre y hacerse así dignos de la eterna bienaventuranza.... esos niños ¡cuánto dolor nos producen, al considerar que vamos á dejarlos!

Pero allí, á lo lejos, pero repercutiendo el sonido en nuestro corazón y destrozándolo, oímos el terrible llanto de nuestros hijos, que nos piden pan, pan, y no tenemos qué darles. Cerramos las escuelas, si, obligados por la necesidad, pero al dar el adios de despedida, destrozamos nuestro corazón.

III. ¡Qué alegría en los palacios, qué tristeza en las cabañas! Pobre Juana, su marido se encuentra enfermo en la cama; quizá cayó de un andamio, tal vez enfermó en la fábrica; el caso es que el pobre hombre tiene fiebre que le abrasa; y con los ojos hundidos, contempla con pena á Juana, mientras á sus pies se encuentran tres pedazos de su alma.

—Hoy es Noche-Buena padre, me lo ha dicho la Tomasa.

—¿Di, madre, que es Noche-buena?

—«Noche-Buena es noche mala para los que como á tí el alimento les falta; los ricos, son hijo mio, solo quien pueden gozarla.»

—¿Y por qué no somos ricos?

—¡Callate, hijo mio, calla, deja dormir á tu padre!

—Si me ha dicho la Tomasa que esta noche no se duerme.

—Por Dios, hijo mio, calla.

—Pues dame pan y me callo.

—Ya te lo daré mañana, dijo la pobre mujer, los ojos llenos de lágrimas; y el pobre niño calló se acurrucó en la cama, y tiritando de frio la dijo á la pobre Juana:

—Tienes razon, madre mia, esta noche es noche mala.

IV. Todo se quedó en silencio, pero enfrente de la casa se oyó el barullo del baile y el canto de doña Paca:

«Esta noche es Noche-Buena y es noche de zaragata; dame la bota, morena, porque hoy debemes tomarla.»

TARARIRA.

EL CARACENSE.

VARIEDADES. NOCHE BUENA.

I. Noche-Buena, Noche-Buena, noche de bulla y de zambra, de comilona y jolgorio, de bailoteo y guitarras, no es noche para dormirse segun los cantares cantan, y como nadie se duerme eres ¡oh noche taimada! de alegrias para el rico y pará el pobre de lágrimas.

II. ¡Qué contento que se goza en casa de doña Paca! Alrededor de una mesa de mil manjares cuajada, rodeada por amigos, toda gente campechana, entre bromas y piropos ved la dueña de la casa; dicen que prestá dinero sobre ropa y sobre alhajas; y que es cruel y usurera, y que primero la matan que hacer un favor á nadie, pero ese debe ser guasa, que al contemplar como rie, y como se alegra y canta, al ver que la Noche-Buena con tanta ventura pasa; es imposible creer que tenga tan negra el alma.

¿Quién puede pensar tampoco que á permitir Dios llegara, que los malos en la tierra tanta ventura gozaran? No debe ser cierto; no; nada, ¡viva doña Paca! si prestamos atencion ya veremos como cantan.... «Esta noche es Noche-Buena y es noche de zaragata; dame la bota, morena, porque hoy debemes tomarla.»

ÚLTIMA HORA. Director PROPAGANDA. Madrid, 21.—2 tarde. Se suspenden sesiones lunes. Es seguro habrá ámplia crisis durante suspension. Quedará solo un ministro de hoy y Sagasta. Reanudará tareas, pasadas fiestas Navidad, nuevo gabinete.

ANUNCIOS IMPRESOS DE QUINTAS. Bando para la formacion del alistamiento con insercion de los articulos de la ley que debe contener. 10 Registro de inscripcion de mozos; cubierta. 5 Pliego de fondo con ocho inscripciones. 10 Acta del alistamiento, en pliego. 7 Certificacion del alistamiento. 5 Edicto publicandol as listas y convocando á la rectificacion. 3 Papeletas de citacion á la rectificacion del alistamiento. 1 Edicto convocando á la clasificacion y declaracion de soldados. 5 Papeletas de citacion para la declaracion de soldados. 1 Edicto para la marcha de los mozos á la capital. 5 Papeletas de citacion para el mismo objeto. 1 Filiacion de quintos. 5 Relacion de los mozos que deben pasar á la capital. 5 Idem de sus tallas. 5 Idem de id., alegaciones, fallos y reclamaciones. 5 Oficio á la comision provincial del nombramiento de Comisionado. 3

CALENDARIOS AMERICANOS. Desde dos reales á cinco pesetas. Gran novedad en tarjetas de felicitacion, desde dos reales á cinco pesetas. En la Imprenta de este periódico.

BURGO DE OSMA: Establecimiento tipográfico de LA PROPAGANDA.

SECCION DE ANUNCIOS.

Collado 54. **LA AMERICA** Collado 54,
SORIA,
SASTRERIA, CAMISERIA Y TEJIDOS
DE

VALER Y BLASCO.

EN LA AMÉRICA

Se acaba de recibir un elegante surtido de patenes, última novedad, para la próxima estación de invierno. los que confeccionamos a los siguientes precios:

Trajes de patén á pesetas 30, 35, 40, 45, 50, 55, 60, 65, 70, 75, 80 y 85, todos á la medida y á gusto del parroquiano.

En tricós tenemos surtido para los gustos más exigentes. En esta casa todos los trajes tienen sus precios fijos para mayor satisfaccion del público.

LA AMÉRICA

Tiene magnificas capas, de los mejores paños que se reciben de las acreditadas fabricas de Ezcarai y Bejar, las que detallamos a ptas. 50, 55, 60, 65 y 70.

En camisas, LA AMERICA, no conoce rival, por su esmerada confeccion y elegante corte en todas las formas que pidan sus constantes favorecedores. En la misma se reforman de pecheras, puños y cuellos.

EN LA AMÉRICA

Hay surtido de las mismas en blancas y de colores, desde dos pesetas una hasta las más superiores, lo mismo en cuellos y puños postizos, de todas las tallas y formas de última novedad.

LA AMÉRICA

Se hace cargo de toda clase de planchado en camisería, cuyos encargos serán sevidos al dia, mandando la ropa limpia.

EN LA AMERICA

Se hace toda clase de ropas para los que marchan á las Américas, toda con la mayor equidad en sus clases y precios, en la seguridad de que cuantos encargos nos confien, serán servidos con el mayor esmero y puntualidad.

Dirigirse á LA AMÉRICA, Collado, 54.

ANTIGUA CERRERIA DE IBÁÑEZ.

Calle Mayor, núm. 28, Burgo de Osma.

En esta casa, FUNDADA EN 1788, como lo acreditan los documentos que tiene orgullo en exhibir á sus parroquianos, se elabora tinta y exclusivamente CEREA PURA DE ABEJAS que es, segun los sagrados cánones, la única y exclusivamente admitida en el culto divino.

ESTA MARCA DE FÁBRICA.

El dueño de este establecimiento es el ÚNICO matriculado como fabricante de velas de cera, como puede justificarse en la Administración Subalterna del partido y examinando los recibos de la contribucion que por tal concepto satisface.

Quantos visiten por primera vez este establecimiento tienen derecho á examinar los documentos que acreditan los precios corrientes de la CEREA DE ABEJAS sin elaborar, y de este modo podrán convencerse que la baratura ficticia que á primera vista resulta en las velas que expenden ciertos ambulantes, no tiene otra explicacion que la de estar elaboradas con *estearina*, *parafina* ó *cera vegetal*, cuya duracion es infinitamente menor y por consiguiente su precio más caro.

Se admiten cuantos encargos se relacionen con el ramo de copiería y se elaboran cirios de todos tamaños, hechas cuadradas, velas rizadas, modelados para ofrendas, cera hilada, etc. etc.

Se compran desperdicios de velas, siempre que procedan de esta casa.

LA PROPAGANDA

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

BURGO DE OSMA.

4 y 6 PLAZA MAYOR, 4 y 6.

DE FRANCISCO JIMENEZ

El público que conoce este Establecimiento tipográfico montado con magnificas máquinas, ha podido apreciar tambien las cualidades de perfeccion, brevedad y economía de las impresiones hechas en el mismo.

Toda la modelacion que en adelante se imprima para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas etc., será en buen papel de hilo y satinado; habiéndola hoy completa para dichas Oficinas Guardia Civil, Maestros etc.

En la librería de dicho Establecimiento hay un Completo menaje para Escuelas á precios económicos; variado y abundante surtido de objetos de escritorio, papel y sobres de todas clases y tamaños; obras religiosas, filosóficas y recreativas; cromos y oleografías de todos los tamaños

Fijarse bien que hay papel y sobres para cien cartas por el infimo precio de una peseta.

Tambien se encuadernan toda clase de libros, en la forma que lo deseen.

4 PLAZA MAYOR 4

LA PROPAGANDA

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES Y POLÍTICOS, CIENCIAS Y LINGÜÍSTICA

PRECIOS DE SUSCRICION

Por un trimestre, ptas. 1,50

Por un semestre. 3

Por un año. 5,50

PUNTOS DE SUSCRICION

En el Burgo de Osma, Plaza Mayor, 4 y 6.—En Soria, D. Joaquin Iglesias, calle de Caballeros, 27.—En Medinaceli, D. Justo del Rincon.—En Sepúlveda, D. Venancio Barrero, Secretario del Ayuntamiento y en Almazan, D. Luis Montero, imprenta.

SINGER

MÁQUINAS PARA COSTURAR

GARANTIA POSITIVA

A 10 RS. SEMANALES sin mas anticipo

10 por 100 de descuento

AL COBRAR

Hilos de algodón, Torzales de seda, Agujas, Aceite, Piezas sueltas, y todos los accesorios para toda clase de costura.

BENEFICIA GRATIS A DOMICILIO

SORIA Collado, 52

TODOS LOS MODELOS

Los artistas Juan Pascual y Resituito Barragan, han establecido en Berlanga de Duero, una industria casi nueva en este pais, seguros de que será bien acogida por el público.

Construyen limpias para molinos harineros con ródznos de hierro y garantizadas por un año, pagadas á plazos y por precios sumamente económicos. Hacen ródznos completos maza y para uso, todo de hierro. Idem de madera. Idem puntos de metal y de acero fundido.

Ya lo saben los molineros.

TALLER DE ENCUADERNACION

EN EL ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO LA PROPAGANDA.

Dotado este Establecimiento de un personal inteligente y montado con arreglo á los últimos adelantos, se encuadernan Misales y toda clase de obras en pasta entera y media pasta, ó como se deseen, á precios económicos.

4 y 6—Plaza Mayor—4 y 6.
Burgo de Osma.

CARBON-LUZ.

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

Este nuevo producto de la industria se recomienda por su limpieza y sencillez en los infinitos usos domésticos á que es susceptible de aplicarse.

Sirve para encender fuego con suma facilidad y prontitud en las cocinas, estufas y otros fogones domésticos, para conseguir lo cual se coloca una pastilla de canto en el fogn ó ornillo, se le enciende con un fósforo y al rededor de la llama que se produce se coloca carbon vegetal ó de leña tocando á la llama, dejándolo en esta disposicion sin tocarlo.

Si el fogn que se desea encender es de carbon de piedra, al rededor de la pastilla tocando la llama, se colocan una astillas de madera, echando el carbon de piedra luego que ardan las astillas.

Colocada una pastilla en un cacharro de hoja de lata ú otro metal, á su sola llama se puede hacer un chocolate, un café, un té ú otra infusion cualquiera, calentar una taza de caldo, freir un par de huevos, asar una chuleta, etc.

Una sola pastilla basta para planchar algunas camisas ú otras prendas análogas.

Es de suma utilidad en los viajes, pudiendo llevarse en el bolsillo sin inconveniente alguno.

Sustituye ventajosamente á las lamparillas de alcohol ó espíritu de vino, sin la exposicion que estas ofrecen de derramarse, resultando su uso más económico que el de dichas lamparillas.

Ocupa un lugar preferente en los tocadores de las señoras y en las peluqueras para calentar las tenacillas y demás hierros para el peinado; en las artes e industrias, tiene otros mil empleos que seria prolijo enumerar, y en las oficinas y escritorios para la aplicacion del lacre y otros usos análogos.

No produce humo ni olor y se han hecho tan patentes sus ventajas en las localidades en que se ha dado hasta ahora á conocer que su consumo en ellas es inmenso.

Único depositario para las provincias siguientes: Vascongadas y Navarra, Avila, Segovia, Soria, Valladolid, Palencia, Leon, Burgos, Logroño, Guipúzcoa, Ciudad-Real, Santander, Asturias y Galicia.

Don José Enaebio Rochelt, en Bilbao,

en cuyo depósito se vende al precio de 15 céntimos la peseta el paquete de 10 pastillas, advirtiéndose que los pedidos que no lleguen á 100 paquetes no se surtirán á no ser que se una al pedido el importe de él.

El precio de 15 céntimos se entiende pués en el genero en Bilbao en la estacion del ferro-carril ó á bordo en su ría, y el pago; para pedidos que lleguen á 100 paquetes, giro del depositario á 8 dias vista, sin descuento.

PASTILLAS BONALD

(DE COCAINA, CLORO-BORO-SÓDICAS.)

Lo más eficaz que se conoce para la curacion de las enfermedades de la boca y garganta, como han certificado las principales eminencias médicas de Madrid.

Depósito central, Madrid, Gorgueira, 17, farmacia, y de venta en las principales de España.

En el Burgo de Osma, farmacia de Sanz Mateo.

Precio de la caja con su instruccion, 2 pesetas.